
ATA DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 
HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ 2 

DO ANO DE 2024. 3 
 4 

Aos dezessete dias do mês de janeiro de 2024, realizou-se a 1ª Reunião Extraordinária do 5 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 6 

2024, realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/spb-7 

eyzb-xcd. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes do Comitê: Eduardo 8 

de Araújo Rodrigues – IGAM; Fábio Vieira Ribas –SES; Luiz Henrique Ferraz Miranda – 9 

IEF; Lucas Antônio Costa de Carvalho – PMMG; Alexandre Soares Moreno Filho – SEAPA; 10 

Amanda Henrique Costa – PM Santos Dumont; Gilberto Garcia Bonato Filho – PM Muriaé; 11 

André Luiz Morais da Silva – PM Carangola; Erica Pereira Bedim – PM Leopoldina; Edson 12 

Teixeira Filho – PM de Ubá; Vicente de Paula Pinto – PM Ubá; Larissa Marinho Castro – 13 

CBA; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Emerson Leonardo Simão – 14 

FAEMG; Suzana Ribeiro Ferreira – Rio Branco Alimentos; Heverton Marques Roberti – 15 

CRBIO-04; Mariana Matias Mattos – ABES; João Batista Pinto – Écoletivo; Mariana Soares 16 

Domingues – UEMG; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP e Robin Le Breton – 17 

Associação Amigos do Iracambi. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA PELO 18 

PRESIDENTE DO COMPÉ. O presidente abriu a reunião agradecendo a presença de todos 19 

e se dizendo contente por conta de a primeira plenária do ano tratar de uma pauta tão 20 

importante que é a revisão da cobrança. 2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA 21 

PAUTA DA REUNIÃO - LUIZ MIRANDA (SECRETÁRIO). Devido a problemas de 22 

conexão, o Secretário Luiz Miranda solicitou que Alexandre Cid da AGEVAP fizesse a 23 

apresentação da pauta. Com a palavra, Alexandre fez a leitura da pauta. Colocada em votação, 24 

a pauta foi aprovada por unanimidade.3. APRESENTAÇÃO DOS ESTUDOS PARA 25 

REVISÃO DA METODOLOGIA E PREÇOS PÚBLICOS UNITÁRIOS (PPU’S), 26 

CONFORME DIRETRIZES DA DN CERH-MG 68/2021 - (AGEVAP). O Presidente 27 

abriu este item da pauta e em seguida passou a palavra para André Marques, Diretor-28 

Presidente da AGEVAP, para a apresentação dos estudos. André agradeceu ao convite e 29 

iniciou sua fala apresentando a base legal institucional para a realização do trabalho, com 30 

destaque para o Decreto 48.160/2021, a DN CERH/MG 68/2021 e, de forma mais 31 

aprofundada, para a Deliberação Normativa Compé nº 37/2014, que estabeleceu os 32 

mecanismos e propôs valores para a cobrança pelo uso de recursos hídricos na CH PS2. 33 

Destacou a atual metodologia, que entende ser mais simplificada e de fácil entendimento para 34 

o público em geral, e os valores vigentes das PPU’s, que se encontram muito defasados, 35 

apresentando inclusive uma projeção de qual seria a valor atual da PPU caso fossem corrigidos 36 

monetariamente. Na parte final de sua apresentação, André apresentou um comparativo das 37 

arrecadações com a aplicação da metodologia atual e da metodologia proposta pela DN 38 

68/2021, bem como algumas informações e dados sobre a sustentabilidade da AGEVAP 39 

enquanto entidade equiparada a agência de bacia do CBH Pomba e Muriaé. Ao final, André 40 

concluiu que a metodologia proposta pela DN 68/2021 é adequada ao comitê e que, a 41 

princípio, recomendaria ao comitê sua adoção. Reforçou também que nada impede que num 42 

momento posterior, o comitê venha a discutir alguma alteração na mesma. Com relação aos 43 

PPU’s André informou que pelo simples fato de o comitê adotar os preços mínimos descritos 44 



na DN 68/2021 a arrecadação da bacia praticamente dobraria. No entanto, destacou que este 45 

incremento na arrecadação ainda seria insuficiente para arcar com os custos operacionais da 46 

AGEVAP no que se refere ao atendimento deste contrato de gestão. Assim sendo, 47 

recomendaria a adoção da metodologia e preços mínimos da DN 68/2021, mas que será de 48 

extrema importância o comitê discutir a sustentabilidade do sistema a médio e longo prazo. 49 

Após a apresentação, André se colocou à disposição dos presentes  para o esclarecimento de 50 

dúvidas. Eduardo Araújo, do IGAM, pediu a palavra e usou a oportunidade para relembrar e 51 

alertar a todos que a primeira premissa da precificação da água é a sua valorização, e que a 52 

cobrança deve sim ser reajustada, pois ao observar a cobrança que a água tem atualmente, 53 

verifica-se que é pouco significativa para o estímulo seu uso racional. 4. APRECIAÇÃO E 54 

VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE DISPÕE SOBRE A REVISÃO DOS 55 

CRITÉRIOS E DEFINIÇÃO DOS MECANISMOS E VALORES DA COBRANÇA 56 

PELO USO DE RECURSOS HÍDRICOS NA ÁREA DE ATUAÇÃO DO CBH POMBA 57 

E MURIAÉ - EDSON TEIXEIRA (PRESIDENTE). Seguindo com a pauta, o Presidente 58 

Edson pediu que Alexandre fizesse uma breve leitura dos pontos importantes ao tempo em 59 

que este projetava a deliberação em tela. Alexandre destacou alguns pontos e deu ênfase no 60 

Art. 3º, que dispõe sobre a possibilidade de o comitê, a qualquer tempo, solicitar à entidade 61 

equiparada a revisão desta metodologia de cobrança e no Art. 5º que aprova a proposta de 62 

composição de um GT formado por membros do CBH Preto e Paraibuna e do CBH Pomba e 63 

Muriaé em conjunto, com o objetivo de discutir a sustentabilidade financeira do sistema de 64 

recursos hídricos. Antes de abrir a votação, o presidente solicitou que os membros que ainda 65 

tivessem dúvidas, que se manifestassem. Não havendo manifestações, a deliberação foi 66 

colocada em votação e aprovada por unanimidade. 5. REFERENDUM DA 67 

DELIBERAÇÃO Nº 161/2023 QUE APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, 68 

A PARTICIPAÇÃO DA CONSELHEIRA MARIANA SOARES DOMINGUES NA 4ª 69 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2023 DA COMISSÃO INTERINSTITUCIONAL DE 70 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL DE MINAS GERAIS – CIEA, REALIZADA NOS DIAS 71 

07 E 08 DE DEZEMBRO DE 2023, EM VISCONDE DO RIO BRANCO/MG - EDSON 72 

TEIXEIRA (PRESIDENTE).  Abrindo este item de pauta, o presidente esclareceu que, de 73 

acordo com a Portaria 38/2022 do IGAM, faz-se necessário a aprovação da plenária para 74 

representação do comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e 75 

despesas de deslocamento. Porém, tendo em vista a impossibilidade de pautar esta autorização 76 

antes do evento, a presidência decidiu-se por aprovar, ad referendum desta plenária, a 77 

participação da Conselheira Mariana Domingues na 4ª reunião ordinária de 2023 do CIEA em 78 

Visconde do Rio Branco/MG. Colocada em votação, a Deliberação 161/2023 foi referendada 79 

por unanimidade. 6. ENCERRAMENTO - EDSON TEIXEIRA (PRESIDENTE). Edson 80 

agradeceu a todos pela presença, enfatizando a importância e necessidade da pauta, e sugeriu 81 

que a próxima plenária fosse presencial. Nada mais a tratar, encerrou a reunião. 82 

Conselheiros presentes à 1ª Reunião Extraordinária de 2024: 1- Poder Público Estadual: 83 

Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Fábio Vieira Ribas –SES; Luiz Henrique Ferraz 84 

Miranda – IEF; Lucas Antônio Costa de Carvalho – PMMG; Alexandre Soares Moreno Filho 85 

– SEAPA. 2- Poder Público Municipal: Amanda Henrique Costa – PM Santos Dumont; 86 

Gilberto Garcia Bonato Filho – PM Muriaé; André Luiz Morais da Silva – PM Carangola; 87 



Erica Pereira Bedim – PM Leopoldina; Edson Teixeira Filho – PM de Ubá; Vicente de Paula 88 

Pinto – PM Ubá. 3- Usuários: Larissa Marinho Castro – CBA; Maria Aparecida Borges 89 

Pimentel Vargas – ABRAGEL; Emerson Leonardo Simão – FAEMG; Suzana Ribeiro 90 

Ferreira – Rio Branco Alimentos. 4- Sociedade Civil: Heverton Marques Roberti – CRBIO-91 

04; Mariana Matias Mattos – ABES; João Batista Pinto – Écoletivo; Mariana Soares 92 

Domingues – UEMG; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP e Robin Le Breton – 93 

Associação Amigos do Iracambi. 94 

 95 

 96 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 97 

Guarani, 17 de janeiro de 2024. 98 

 99 

 100 

 101 

Edson Teixeira Filho 102 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 103 

Muriaé 104 

 105 

 106 

 107 

Luiz Henrique Ferraz Miranda 108 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 109 

Muriaé 110 

 111 


